

二年頃と思われる。それが文禄三年五月、福兵が京昌に与えた二通の和行院行狀である。十数枚の前年文禄二年五月に大友義統が改易され、佐伯惟定が領を奪て亡命しているからである。

(おわり)

隨想

城山を想う

東京 片岡博

当時肺結核といえど、先ず不治の病として恐れられていたものである。私の母のその病気は、長い間に相当進んで悪化していいたよであつた。そして鹿児島の寓居で殆んど寝たきりになつてしまふと、急に想ひ出しました。に依附に帰り度いと言ひました。

丁度父の仕事の方もうまく都合がいい方し、出来れば何としてでも連れて帰らうといふことに至つた。

皆で懸々知恵を絞つたあげく、結局無理をして客車一輛を借り切つた。当時の二等車は通路が広かつたので、そのど真中に寝台を据えて、絶対安靜の病人を何とか寝せたままで連れて帰ることができなかつた。あく頭だけ今まで連れて帰ることができなかつたに違ひない。

からこそ出来たことであつたに違ひない。寝たままとはいつても当時の汽車の旅、母はまるで小学生の遠足のように楽しんでいた。そうしてやつと自分

を待つと、ホロホロと涙をこぼしていく。
毎日が遙へと、今度以外を見度いと言ひだした。だが何しろ安靜の身であり起きることは許されまい。仕方なく寝たままで窓に映る外の景色を眺められる外はなかつた。それでも裏山の竹林はすい分育つたね、などといふことを心と、結構何とかして樂んでいたよつてある。

その頃の山際といえど、まだ道はそつてどこまでも続く田園が広つていて、夏の夜などは、聞け放された山蟬の離れにも、やがましくほどの蛙の鳴声がとびこんでいた。母は、子供の頃を想ひ出す、といふかと思うと、うらやみてやり切れない文句をいつたりした。私はそつと家を出て田園に石を投げたりこんでみたが、とても手に負えるものではないと知つてあきらめた。

そうしてじる間にし病院の方はどんどん進んでいつたようである。

何しろ主治医は母の長老で以前より一才よつとし夫血液でも出れぬ、即刻報らせると、と驚くく言われており、いつも細かく気を配つて貰つていた。

ところが何があると、昼間は何とか隣の電説を聞いてでも聞こせるが、夜今は私が午後晩の復習を引受けのようはが及むかつたのである。

深夜にでも、私は起こされるとび出一矢。そして全く人気のない真夜中の山澤の道を通り、三ヵ丸の前で左に曲がつて新道にある叔父の旅院まで往復していた。

武家屋敷特有の大きさ門のわきに古くぐりき抜けて外に出ると、私は白塗りの土壁に沿つた道を歩き始める。その壁が切れると、黒々と一大お城山が右手に浮かんでもくる。

満天の星が輝く夜など、その頂上はまるで手でもと

どうもうにクリクリと近くに見えた。今日病床にある母がすくすくと育つていい手供の頃を、ジソと見守つていいくれたであらうこの山の頂を、私は祈るよな気持で見上げた。

人っ子一人通るでもないこの後更けの暗い山道の道は、まだ中学生だった僕が私だとつて走り怖以外の何物でもなかつた。私は或るべく足音を立てないようにしてそつと歩いた、そのくせ怖いもの見たさで、七軒の下に黒黒と口を開いたよう李山道の奥とのぞきこんで見たりして、何とか力あ元気を出そうと努めた。だが、ふと、その大柄の幹に五寸釘を打つという且の時参りの話を想い出して背筋を走る冷たいも効く思わず首をすくめたりするのだった。

その時、遠く峯の松の梢を渡る松籟が、柔かく深夜の静けさをぶり、まるで私に緊張をときほぐしてくれるのであつた。私はお城山が見守つていてくれるから怖くはないけれど、一生懸命自分に言い聞かせた。

こうしたお城山との夜の出会いは、次第にその回数を重ねていくばかりだった。だから昼間、腕白仲間と一緒にその山ふとごろをとび廻つて遊ぶ時にでも、私一人は他の友達と違つた氣持でお城山に棲んでいたのであるまいか。

だがやがて、そうして真夜中の峯に祈る必要はなく变成了。母が亡くなつてしまつたからである。帰郷してから、やつと一年過ぎた頃だつた。

だがその頃には、もうすっかりお城山は私の心の底深く根を下ろしてしまつていて。母の死後移つた今家の家は山際の一角にあり、だが既に今は住む人はまつてゐない。私達も墓参にしか帰ることが出来なくなつてしまつた。仕方なく

從兄弟夫婦は先のんでその空屋の留守を見守つて貢つてゐる。そつお城山の山ふところに抱かれ天國に、私はどうして才絶ち難いものが居るからである。そつ我が家の狭い庭の端からも、裏の竹林越しにお城山の頂きの一角が見える。

濃く波打つ緑に葉がま落ち葉を見せてくれる時があるがと思うと、雨あがりの強い陽射しと漫けて、眼にしみるようだ鱗がま新緑に燃えることもある。四季を通じ、一日を通して、美しく変わつていくそのお城山の表情を、私はそこから喰い入るよう追い求めた。

今でも時偶帰省することがあって我が家に近づくと、私は遠くから先ずお城山の姿を探し求める。そして美しくなつかしいその山姿を見つけるとホッとする。やつと帰つてしまつたという実感すらである。そのお城山に登つてお墓に詣ることだけが、私の佐伯に帰る目的をかも知れまい。

遠く離れていても、私は時々ふとお城山を想う。轟まゝがえつた早朝、薄暗い森の中を縫う細い旧道を登り始める。暗い松木立を過ぎ、巣をくぐつてゆへくり歩く。腰下長刀を左はさんだ人達もこの道を登つていつたでゐるうがなど、強引昔を想起。やがて道は頂上の広場にとび出す。

夏車に積み上げられた城壁の石が、もう朝陽を受けで固さだけがもつ美しい色を見せて輝いてゐる。私はその城跡に立つて深々と朝の空気を吸ひこむ。そしてそちらの見覚えのあるなつかしい景色を追い求める。遙か遠くに輝やく朝の広い海、重疊と朝靄の中に浮かぶ周りの山波、急ではあの頃のままで少しも変わつてない。

まゝと病床の母もこの美しい景色を想つたに違ひない。

遠く旧い昔から皆が眺め育つてきた本そのものであります。それが城山を中心下邊へ上昇られ天、佐伯だけがもつ、十代らしく美しい絵巻物すらであります。

ふと足許に近く、いろいろと変つた新しさ佐伯の方々にて気がつく。佐伯も立派な所になつた。それを食ひ繋っていくと中で、佐伯だけが昔方ままの姿で残つてゐてほしいなどとは決して贅わすい。准そつ中で、佐伯しがまゝもかなければ、何とか大切にいつまでも残して置くことを考えて費いたいと思うのである。

岡木田独歩も、

佐伯の聲 告べ城山下來り

佐伯ノ夏 烈づ城山下來る

秋来れはやく城山下來る

冬夜うそ寒き風の音

先づ城山下林に聞くなり

城山寂かるとき 佐伯寂たり

城山鳴るとき 佐伯鳴る

佐伯は城山のものぞを愛する

と詠じ、

「子が初めて佐伯に入れるや、まずこの山に心動き、今すぐ佐伯を去るも厭底惡の景空を以て去る方左ねど、この山なくせ余り日暮とんど佐伯望きなり」とまでいつてゐる。僕が一年足らずの出会いであつてが、今までいつてゐる。僕が一年足らずの出会いであつてが、佐伯下育つも力が心の寄りどこかのとてゐるのも、至極当然のことといつて良いので良しと良いが、どうか「この山を城山」左ねど、いつまでも佐伯人の

離れて、首のまゝの姿わらな姿で残して置いてほしい、と切に願うるのである。

(東京 佐伯在野御友会夏
佐伯市出身・賛助会員)

記録

お頭様參拜記

佐伯支那会
会長 高木嘉吉

去る一月二十九日は、宮崎県東臼杵郡北川町嚴口の老人ヲラブナ方々に招待されて、お頭文明神社開祭に参列した。お柴舞事と、体石会員と私共三人が、前から力運なりもおり、案内されたのであるが、佐伯史談会の代表として来賓扱いにされ、いささか面食つたおけで努力、市橋駆で下車して瀬戸に向つたが、冬枯れで淋しい風物も、曾遊の地として懐しく、お頭様は温かく一行を連れ去。小堀茂会長、須藤清助会長等、田知の方や其の他男女の会員が、ハソハソと立ち働く準備を進めていたのは、ほほえましいことで居つた。

定刻、延岡の淨満寺の住職の読經で式がはじまつた。大永年間(一二五〇年)よりもとと前から、此の地には「宝泉寺」があり、代々盲僧が住持として寺を守り、琵琶を弾いて地神経(じじんぎよう)を誦じ、仏を祀ると共に民衆をまわつて布施を受けていた。

大永七年(一一七七年)七月二十九日、尾高智の峯で相手礼成十代の城主佐伯惟治は悲惨な最期を遂げたが、後者